
银行无风险提示

基金推广短信频现

证券时报记者 木鱼

基金产品宣传上明确要求有风

险提示内容， 但证券时报记者近期

接到的某大型银行发送的基金推广

短信却无任何风险提示内容。

该短信显示， 某基金

2011

年

度净值增长率在股票型基金中的排

名， 同时列出了该基金成立以来和

今年年初到

3

月

20

日的业绩表现，

随后是 “通过官网购买提供专享服

务助您做出合理的投资决策”， 署

名为深圳某大型银行。 从短信发送

方号码来看， 其中包含了该大型银

行对应的

955

开头电话银行号码。

根据

2008

年证监会发布的

《关于证券投资基金宣传推介材料

监管事项的补充规定》， 重点规定

了风险提示的情况。 随后基金公司

在报纸、 电视、 广播、 网站上所做

的广告， 短信的产品推广都必须有

风险提示。 在实际操作中， 基金公

司往往在相关产品广告中加上 “基

金投资需谨慎”、 “基金投资有风

险” 等内容。

“一般只要是提及基金产品

的， 都必须有风险提示， 除非是纯

粹的形象广告或其他完全没有涉及

任何基金产品内容的， 才可以不用

提示基金风险。” 一家基金公司监

察稽核负责人表示。

业内专家分析， 一般来说， 基

金公司自己发出的产品推广短信都

会很严格， 很少有基金公司敢发基

金产品推广短信而没有风险提示

的， 但对银行的基金推广短信， 并

没有那么严格的监管。

几乎所有银行其实都知道基金

产品宣传需要风险提示， 但部分银

行和基金公司合作时， 有意无意中

将风险提示内容省略或删除， 这样

可以增加短信宣传的效果， 但和国

内基金产品宣传监管要求不相符。
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非公募业务、自有资产经营业务收入等大幅下降

基金公司副业衰 去年最高降幅

79%

证券时报记者 刘明

虽然去年

A

股市场不景气， 上

证指数跌幅高达

21.68%

， 但作为基

金公司主要收入来源的公募基金管理

费减少并不明显， 较

2010

年仅下降

4.83%

。 然而， 证券时报记者统计发

现， 基金公司在公募基金管理费以外

的其他收入却出现了较为明显的下

降， 部分公司降幅高达

79%

。

非基金管理费收入大降

基金公司在公募基金管理费以外的

其他收入情况， 可以从目前部分基金公

司股东年报中营业收入与基金管理费的

差额中算出。

中信证券

2011

年年报显示， 华夏

基金去年营业收入为

28.4

亿元， 较

2010

年下降

16.67%

。 天相投顾数据显

示， 去年华夏基金的公募管理费收入为

25.27

亿元， 这意味着华夏公募管理费

以外的其他收入为

3.13

亿元， 而

2010

年这一数据为

5.24

亿元， 公募管理费

以外收入降幅高达

40%

。

西南证券

2011

年年报数据显示，

银华基金去年营业收入为

9.72

亿元；

天相数据显示， 银华基金去年的管理费

收入为

9.39

亿元， 也就是说， 银华基

金去年公募管理费以外其他收入仅为

3300

万元， 而

2010

年这一数据为

1.04

亿元， 降幅高达

68%

。

海通证券的年报则将海富通基金与

富国基金两家公司去年的情况暴露出

来。 数据显示， 去年海富通、 富国两家

基金公司公募管理费以外其他收入分别

为

1.74

亿元、

2600

万元， 而

2010

年这

一收入分别为

2.02

亿元、

1.21

亿元，

降幅分别为

14%

、

79%

。

以上

4

家公司为目前所能统计出公

募管理费以外收入的

4

家较大基金公

司， 由于中小公司公募管理费以外收入

普遍较少， 因而上述

4

家公司的情况在

一定程度上反映了整个行业现状。

市场下跌是主因

据了解， 基金公司公募管理费以外

的收入主要有非公募业务收入、 申购赎

回费以及基金公司自有资产的经营业务

收入等， 自有资产的业务收入可能包括

自购基金的盈利、 自有资金利息收入等。

对于其他收入的下降， 上海一家规

模排名前十的基金公司高管表示， 由于

其他收入构成比较复杂， 不能简单地认

为是非公募业务收入下降导致， 去年市

场不好， 基金的申购赎回减少可能是造

成相关收入下降的重要原因。

不过， 另一家其他收入在总营收中占

比较高的基金公司总经理则表示， 公司其

他收入中申购赎回费占比较少， 其他收入

主要来源于非公募业务收入， 公司专户、

企业年金等非公募业务规模较大。

深圳一家规模前十的基金公司人士

也表示， 公司每年的申购赎回费收入可

能也就几千万， 在其他收入中比重不

高。 华泰联合证券基金研究中心总经理

王群航也认为， 基金公司其他业务下降

主要跟公司自有资产运作及非公募业务

收入下滑有关， 去年市场表现不好应该

是下降的重要原因。

虽然公募管理费以外其他收入降幅

较大， 不过这部分收入在基金公司营业

收入中整体占比仍然较小， 对基金公司

营收情况影响并不大。 以去年的数据计

算， 华夏、 银华、 富国、 海富通

4

家基

金公司其他收入占营业收入的比重分别

为

11%

、

3.4%

、

3.22%

、

25.59%

。

值得注意的是， 海富通基金公司其

他收入比重比较高， 且去年其他收入降

幅在上述

4

家公司中也最小， 这或许与

该公司公募与专户并肩发展有一定关系。

收缩专户战线

基金合并公募专户销售队伍

证券时报记者 程俊琳

基金公司的销售考核在发行难

的现实面前开始转变。 证券时报记

者获悉， 由于专户业务发展远低于

预期， 公募销售也日渐艰难， 部分

基金公司将过去单独考核的专户与

公募销售队伍整编， 为公司全部的

产品发行计划服务， 打造销售队伍

的理财服务能力。

专户公募销售考核合并

证券时报记者日前从上海一家基

金公司获悉， 该公司专户销售队伍的

考核模式开始改变。

过去很多基金公司尤其是大中型

公司， 都将专户业务部门的销售单独

考核， 与公募基金销售形成两套体

系。 如今， 产品销售困难使部分基金

公司改变了两套班子、 两种考核的模

式， 将专户销售与公募销售统一到一

个系统中来。

事实上， 单独考核本身也存在一

些问题。 比如， 会出现基金公司内部

争抢渠道的局面。 同一家基金公司的

公募专户两队人马对接渠道同一个部

门的负责人， 拜访同样的理财经理，

甚至同期发行产品。 “在过去， 这种

模式由于销售量问题曾出现矛盾。”

一家基金公司销售人员透露， 面对基

本同期发行的产品， 基金专户和公募

队伍会因为客户问题内部打架。

考核模式调整之后， 将原来的销

售人员调整到渠道和机构业务中， 发

挥各自特长与资源优势， 为公司全部

的产品发行计划服务。 前述基金公司

销售人士表示， 这一模式目前正处于

转型阶段， 具体考核正在研究完善之

中。 可以肯定的是， 这一考核模式得

到了越来越多基金公司的认同， 转变

考核的基金公司正在增加。

重新布局专户战线

促发基金公司改变过去考核模式

的原因是， 专户业务的发展并不顺

利， 远低于预期， 基金公司今年在专

户业务上重新布局。 据上海一家基金

公司介绍， 去年同期， 包括海富通、

汇添富等多家基金公司的专户业务发展

迅速， 从产品上报效率上看， 这些基金

公司一般会上报

5

只产品， 达到通道上

限。 不过这一情况在今年开始发生改

变， 由于去年下半年专户产品发行流

标， 使得基金公司在今年的产品申报上

格外谨慎。

“目前的格局是， 专户业务部门必

须先找到切实可行的客户群体， 才会上

报产品计划。 否则， 对专户部门来说，

如果报了产品无法成立， 将对全部业务

部门的考核形成很大压力。” 鉴于此，

基金公司普遍做法是， 全部专户部门业

务人员深挖每一只产品的可能性， 抛弃

过去多产品同时发行的格局。 前述基金

公司人士透露， 现在销售人员已经开始

覆盖小银行渠道， 在一些大银行， 专户

产品已经难有合作空间。

另一方面， 公募基金也面临销售困

局， 数据统计显示， 新基金发行的竞争

在今年更加激烈。 今年一季度， 成立及

待发新基金总数已经超过

100

只， 新基

金平均成立规模不足

10

亿份， 比去年

的

10.73

亿份还低， 创历史新低。

销售转型迫在眉睫

销售困局促使基金公司开始改变思

路， 首先不再将新发作为唯一考核， 其

次， 结合专户和公募业务， 强化基金公

司理财服务能力。 据了解， 一家基金公

司提出， 今年对销售体系的考核中， 新

基金发行权重仅占

10%～15%

。

将基金公司逐步转变到资产管理的

角色上来， 重要的一条就是为客户提供

真正的理财服务。 据了解， 海富通基金

近期新设了投资理财部， 人员均拥有

CFA

资格， 对接投研和营销部门， 计划

将旗下产品组合化推销给投资人。 海富

通基金副总经理阎小庆认为， 基金销售

已经不能是运动式， 应细水长流将注意

力放在客户的满意度上， 或许这个转变

还需要

4

年到

5

年的时间。

事实上， 为客户做资产配置、 基金

组合销售的想法， 业内早就有过讨论，

但当时过快的规模扩张使得基金无暇顾

及。 有基金公司高管认为， 眼下或许到

了启动这一转变的时机， 否则一味拼规

模对全行业发展来说， 必将是死胡同。

深圳基金公司遭遇内控年

证券时报记者 木子

每周写内控感想、 每个月都要上

报总结、 内控改善进度要形成日程

表、 内控工作要形成工作底稿、 部门

每周要专门开风控会议、 监管部门不

定期抽查……由于辖区监管部门将今

年的工作重点定调为 “内控年”， 近

日， 深圳基金公司正在经历一场如火

如荼的内控运动。

这场内控运动源于今年

2

月的一

次辖区基金公司总经理会议。 会上，

监管部门要求辖区基金公司加强内部

控制、 重视公司治理， 并要求基金公

司成立领导工作小组， 专项强化内部

控制和公司治理。 专项治理时间从今

年

3

月份开始到

9

月份结束， 监管部

门届时将进行现场检查， 考查基金公

司落实情况。 “会上定调今年是内控

年， 内控专项治理活动是监管部门工

作的重中之重。” 当时参加会议的一

位基金公司总经理透露， 确定今年为

“内控年” 也是事出有因， 因为去年

就有公司出现交易投研流程违规和持

股集中度过高、 风控失察等现象。

究其根本， 监管部门在此前监管

中发现的诸多问题是发起内控运动的

根本原因。 比如， 监管部门曾指出，

辖区基金公司存在六大突出问题： 利

益冲突防范机制上存在缺陷； 内幕信

息防控机制缺失； 员工违法违规问题

时有发生， 公司缺乏有效管控； 风险

管理水平跟不上业务发展； 投资管理

模式粗放、 随意； 内控监督、 纠正机

制未能有效发挥。

“我们每个人都要求写内控方面的

做法和感想， 每个人汇总到部门， 每个

部门汇总到公司， 公司再定期上报监管

部门。” 深圳一家大型基金公司基金经

理透露， 目前， 他们投研部门每周都会

召开有关风控和内控的会议， 监管部门

则会不定期派人抽查各公司部门内控会

议的情况， “我们正在逐步梳理公司投

研方面的流程， 看看是否符合严格的内

控要求。”

深圳一家中型基金公司基金经理

称， 公司不仅要求他们每个月都要写内

控方面的总结， 还要求 “有实质内容、

有改进措施、 有具体时间表”， 此外，

为了从源头杜绝员工违规和内幕交易等

问题， 公司甚至强行要求所有员工的父

母必须注销股票账户。

深圳一家基金公司监察稽核部人

士介绍， 基金公司的内控制度主要包

括投资管理业务控制、 信息披露控制、

信息技术系统控制、 会计系统控制、

监察稽核控制， 各项控制都有相应的

要求。 监管部门的专项治理是进一步

强化相关要求， 并加强执行力度， 为

此， 该公司也在逐一对照现行制度并

严格执行。

数据来源： 天相投顾、 公开资料 刘明
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